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2018年，一直默默无闻的井贝电商一时风头无两，这一年对于吴晖
来说也是意义非凡。

2018年9月26日，宁波井贝电子商务有限公司宣布获得A轮融资1
亿元。由以导购为基础的国内知名电商生态链平台淘粉吧领投，三拓投
资及宁波市政府天使引导基金跟投。如今公司估值达3.32亿。

在这个经济下行压力加大，人人喊着“资本寒冬”的时节，亿元级
的A轮融资也迅速在宁波的一些朋友圈和微信群里引发了热烈的大讨论。

实际上，井贝并非吴晖最早的创业项目。吴晖是学计算机出身，
2006年初，吴晖从体制内跳出来后，以企业内部的信息化需求入手，
把为企业提供SaaS （Software-as-a-Service） 服务作为创业的核心项
目。随着互联网的普及和企业信息化管理意识提高，吴晖靠着提高信息
化服务，一年就可以获得几千万的营收。

2013年10月1日起，上海、重庆、杭州、宁波、郑州等5个城市展
开跨境电商新政策试点。不安分的吴晖又开始蠢蠢欲动，因为他深刻感
受到这一领域所蕴藏的无限机遇。

“以前我出国时，亲戚朋友都会托我带点进口的产品，并且量越来
越大，这说明人们的消费能力在日趋提高，跨境消费是一个很大的市
场，大有可为。”

在这种坚持下，2014年5月，井贝电商正式成立。
吴晖向记者介绍，井贝电商现已拥有进口跨境电商业务的全流程服

务能力。具体来看，公司可以提供从海外采购国际货代、报关报检、仓
储物流、渠道分销、供应链金融等完整的跨境供应链解决方案。

“目前井贝电商的跨境供应链已经涉及包括母婴、美妆、个护、保
健品、家居用品、小家电、宠物食品等的进口日用消费，另有品牌代
理、品牌推广、电商代运营、渠道分销、新零售等增值服务。我们的平
台将为消费者提供直接或间接地消费交易服务。”吴晖补充道。

如何在大洗牌中站稳脚跟？

众所周知，宁波在跨境贸易这一领域，一直走在前面，然而跨境贸
易这一行业的复杂性也让许多跃跃欲试的创业者心有戚戚。

2014年，宁波巅峰时期有一千三百余家注册跨境电商，但是实际
开展业务的只有七百余家，到现在，宁波本土开展跨境电商业务的公司
已经洗牌到了二三十家。

那么，井贝是如何在一种创业中脱颖而出的呢？
“这四年来我们做的最重要的一个决定就是建立了自己的仓库，我

们在韩国、日本、澳大利亚做了5个海外仓，在国内，也有宁波、义
乌、青岛、天津四个保税仓。”

这个布局受到了很多质疑，包括井贝的投资人：井贝为何不好好做
电商，好好地做买货、进货、卖货，为什么要做这么多仓储？国内做仓
库的这么多，不能找第三方服务吗？

“有了自己的的仓储物流基础设施及服务能力，让我们在业务谈判
上有了更多的议价空间，跨境电商的竞争很激烈，而除了价格竞争之
外，能提供怎样的服务，就是我们的核心竞争力。”

对于未来的业绩展望，吴晖表示，2019年，井贝电商目标实现10
亿营收规模，并且逐步完善跨境出口供应链和运营团队的建设，实现进
出口业务量齐平，成为一站式跨境供应链综合服务提供商。

2016年7月，于郭创办了长木（宁波）新材料
科技有限公司——一家集研发、生产、销售为一
体，以自主研发的化学工艺转化型气干性水性树脂
为主，提供全套自干水性工业漆解决方案的高新技
术企业。

从研发到创业，公司发展至今，已拥有水性聚
氨酯改性醇酸树脂、水性醇酸烤漆树脂、水性环氧
改性丙烯酸烤漆树脂等“长木牌”水性树脂，基材
润湿剂、水性分散剂、水性催干剂等“长木牌”水
性助剂，申报19项专利，其中发明专利12项，实用
新型专利7件，拥有有效的商标4件。

于此同时，于郭还是《水性涂料用醇酸树脂》
《钢结构用水性防腐涂料》《工业建设钢结构用水性
防腐蚀涂料施工及验收规范》等行业标准的起草人
之一。此外，公司还拥有5人科研团队，24小时为
下游企业提供配方、工艺的技术服务和全套个性化
解决方案，帮助下游客户转型升级。

随着国内油漆行业迎来井喷式的发展和飞速的
转型升级，于郭认为，在工业领域，环保漆虽处于
起步阶段，却也是最划算的必然趋势。“按照环保标
准，一个完全合规的空气焚烧装置需要3000万，一
个最低配置的小装置也要至少200万，成本太高。
而水性工业漆不但几乎没有有毒有害气体的排放，
能达到环保局的要求，而且我们研发的产品甚至比
传统漆更便宜，成本仅占传统漆的40%-50%。何
乐而不为？”

2016年，于郭获得第一轮融资800万元，2017
年底获第二轮融资1000万元，最近也已完成最新一
轮的1000万元融资。他说，“这一行是永远的朝阳
行业，只要有新的产品出现就需要油漆，因此它既
是工业品，又是消费品。而水性工业漆为油漆行业
带来的是变革、是机会。社会文明在向前走，有没
有我，行业的发展大势都不会改变，但既然我赶上
了好时机，就要把握住机会，换道超车。”

在这条涂料行业的变革路上，在新材料行业的
超车道上，于郭走得很坚定。
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于郭：
在涂料行业变革路上换道超车

于郭是健谈的。
说起环保涂料的国内外环

境，他颇有见地：“在国家政策
的大力支持下，传统油漆向环
保型油漆过度是必然趋势。而
在工业漆领域，四种环保的涂
装方式中，粉末涂料烘烤条件
苛刻，紫外光固化设备成本
高，无溶剂稠度太高、施工难
度大，都有一定的局限。”

“中国涂料市场有4000多
亿，工业漆占52%，而环保无
毒的却还少之又少。只有水性
工业漆，是工业漆发展的必经
之路，也是国家推广的主流。”
于郭相信，这其中会有他浓墨
重彩的一笔。

为研发做了上万次实验

80后的于郭，是山西人。从西南交通大学材料
学硕士毕业后，2008年，他进入世界500强的杜邦
公司从事新项目的国内导入和新产品的测试，正式
与水性工业漆打起了交道。

于郭坦陈，作为传统制造业，干油漆这一行，
听起来不怎么高端，在大部分人眼里属于“草根行
业”。“大学时做实验，大家一旦遇到甲苯，就双手
发抖、屏住呼吸，没人敢碰，可自从接触了这一行
后才发现，这种‘吸入一下子死不了人’的物质在
行业中竟然已经算是‘不错的’了。”这令于郭对拿
健康换生活的油漆工人们肃然起敬。

更令他讶异的是，国内的水性工业漆发展竟落
后国外至少五十年，以至于在书店中连相关的书籍
都买不到。2008年在菲律宾、马来西亚做市场推广
时，他也明显感觉到国外市场对水性工业漆的接受
度远高于国内。于郭于是萌生了一个想法：既然读
了这么多年书，就努力做些改变吧。

2012年，于郭开始从事水性树脂的研发工作，
致力于解决水性工业漆在户外、常温环境下的防腐
防锈效果差问题。于郭对水性树脂有一套通俗的解
释：“水性树脂占水性工业漆成本的50%-60%，它
于漆来说，就像电脑的CPU、炒菜的肉。一道菜要
做得好吃，在于厨师的手艺，而我们做的就是在食
材源头上进行把控。”

科研之路必然是艰难的。
在于郭看来，配方就如一层窗户纸，或许轻轻

一捅便破，更或许穷尽一生也一无所获，所以在行
业里才有“一张配方一辈子”、“一招鲜吃遍天下”
的普遍情况存在。

为研发，于郭没日没夜地做了上万次实验。研
发是极其考验人的毅力的，“从早上7点到晚上12点
做，如果其中一个环节错了，就等于一整天都白干
了，如果一个方向错了，就等于大半年都白干了。”

幸而，在 《活法》 中，于郭找到了启发与动
力。《活法》一书的作者是拥有两家世界500强企业
的日本实业家稻盛和夫，他在书中正面阐述了创业
的意义、人生应有的状态和自己在重大问题上的思
想，每每遇到阻碍，于郭便会想到站在山顶招手微
笑的稻盛和夫，时时激励自己向前。

除了研发，于郭还要到全国各地做测试：去昆明
做火车头，去安徽做地坪，去萧山做钢构的测试……
在一次次的败与成后，2015年，于郭的配方终于有了
成果。

握住机会换道超车

吴晖是个狠人。
原本在宁波海关数据

分中心端着“铁饭碗”的
他，在青春的尾巴上迎来
了自己的“叛逆期”，体制
内岁月静好的生活在他眼
里失了滋味，于是他算了
算自己手上的筹码，毅然
瞒着家里人开始了自己的
创业。

这一瞒，就是三年。

A轮融资1亿元

胡仁宝：
传统制造企业的
一次华丽转身
记者 薛智谊 实习生 叶静

“万物皆智能”的时代，要说哪款智能产品带来的幸福感最强、解决了最多的
家庭矛盾，非扫地机器人莫属了。这个时尚、智能的小家电产品，是“科技改变
生活”的明证。

宁波华宝智能科技股份有限公司两年前从一家传统制造企业华丽转身，瞄准
了这个智能化的小产品，短短两年时间实现营收1亿多元，出货量居浙江全省同类
企业首位。该公司董事长胡仁宝介绍，目前公司接到的2019年订单已超过了2亿
元，其中一半来自海外市场，预计2020年将实现营收4.5亿元。

华宝的成功，是市场对智能小家电的热捧，也诠释了一家传统制造企业的转型之道。

两年营收突破一亿元

在位于宁波南部滨海新区的华宝公司，记者看到了待发货的扫地机器
人。摁一下遥控开关，它们就能按照主人的意图不辞辛劳地工作。

在该公司的产品检测中心，扫地机器人正在接受严格的体检，有的在
做最窄能力通过测试、越障能力测试和防跌落测试，有的在做边、角除尘
能力测试和工作寿命测试，不同地面、颜色测试等。

为什么一家传统企业的一个单品能在短短两年时间做到1个多亿？
这首先是与企业当家人转型的决心分不开的。

“转型两个字，好痛苦。”说起公司的二次创业，该公司副总经理胡安
斌感慨地说，他在企业有二十多年，见证了公司转型发展的全过程，至今
回想起来，非常佩服董事长当初转型的勇气与魄力。

之前，华宝主要的产业是模具、塑胶两大块，年产值1个多亿，虽然
能维持企业的发展，但传统制造产业门槛低、模仿性强、市场空间有限，
很难再做大做强。而市场竞争如逆水行舟，不进则退。华宝公司董事长胡
仁宝权衡再三，决定开始二次创业。

2015年，这家传统制造企业开始了“惊人的一跃”，积极转型生产扫
地机器人等智能产品。

该公司总经理赵磊表示，华宝的成功源自宁海扎实的制造业基础，这
里良工巧匠多。华宝找到了定位好的产品，再将这些产品与技术相结合，
使企业爆发出不一般的能量。

华宝转型没有丢掉自己的优势，不是推倒重来，而是把不赚钱的业务
果断砍掉，将有限的资源向前景好的产业倾斜。华宝投入大量资金做研
发，紧紧依托原来的产业优势步步升级。目前，扫地机器人用到的模具、
塑胶等配件都是“内配”。

在发扬优势的同时，华宝想方设法拉长短板。公司缺工程师，就到韩
国，到华中科大等高校聘请了几位工程师。

华宝还放眼全球整合资源，经常参加国内外展会，拓展市场。赵磊对
政府部门组织企业到国内外参展叫好，认为这对企业的海外营销帮助很
大。“像公司到巴西参展，政府还有补贴，基本上没花钱。展会上，华宝
公司收获颇丰，与好几家国外企业签订了数量不菲的订单。”赵磊介绍，
目前华宝公司拥有强大的研发团队和制造能力，在青岛、广州、武汉等城
市建有设计中心，拥有国家各项专利50余项，填补了国内行业多项空白。

吴晖：
在跨境电商大洗牌中
站稳脚跟
见习记者 史旻

A B

华宝还在高端厨电方面发力，为国际高端品牌代工电饭煲等产品。三
位从韩国高薪聘请的工程师就专注于研发和生产高端电饭煲。

2018年，华宝股份的高端电饭煲创造营收1000多万元。尽管金额还
不大，但发展后劲很足，预计2019年销售收入将达到5000万元。

“产品已经成型，市场也稳定了，目前我们正在鼓足劲发展，但公司
投入也很大，仅研发投资就有3000多万了。靠自有资金来发展还是有些
捉襟见肘，需要更多的发展资金。”胡仁宝表示，华宝公司有着更大的梦
想，希望把产业做强、做大，迎来更多的合作伙伴。

发力高端厨电

见习记者 朱一诺


